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Formação das Palavras

 Existem dois processos básicos pelos
quais se formam as palavras:
a derivação e a composição.

 A diferença entre ambos consiste
basicamente em que, no processo de
derivação, partimos sempre de um único
radical, enquanto no processo de
composição sempre haverá mais de um
radical.



Derivação

Derivação é o processo pelo qual se obtém
uma palavra nova, chamada derivada, a partir
de outra já existente, chamada primitiva.
Observe o quadro abaixo:

Primitiva Derivada

Mar Marítimo, marinheiro, marujo

Terra Enterrar, terreiro, aterrar



Tipos de Derivação

• Derivação Prefixal ou Prefixação
• Resulta do acréscimo de prefixo à 

palavra primitiva, que tem o seu 
significado alterado. Veja os 
exemplos:

• crer- descrer
ler- reler
capaz- incapaz

• Derivação Sufixal ou Sufixação
• Resulta de acréscimo de sufixo à 

palavra primitiva, que pode sofrer 
alteração de significado ou 
mudança de classe gramatical.



alfabetização
• No exemplo acima, o sufixo -

ção transforma 
em substantivo o verbo alfabetizar. E
este, por sua vez, já é derivado do 
substantivo alfabeto pelo acréscimo 
do sufixo -izar.

A derivação sufixal pode ser:
• a) nominal, formando substantivos e 

adjetivos.
• Por Exemplo:
• papel - papelaria

riso - risonho

Por Exemplo



Exemplo

b) verbal, formando verbos.

Por Exemplo:

• atual - atualizar

c) adverbial, formando 
advérbios de modo.

• Por Exemplo:

• feliz - felizmente



Derivação Parassintética ou 
Parassíntese

• Ocorre quando a palavra derivada resulta do 
acréscimo simultâneo de prefixo e sufixo à 
palavra primitiva. Por meio da parassíntese 
formam-se nomes (substantivos e adjetivos) e 
verbos.

• Considere o adjetivo " triste". Do radical 
"trist-" formamos o verbo entristecer através 
da junção simultânea do prefixo "en-" e do 
sufixo "-ecer".

• A presença de apenas um desses afixos não é 
suficiente para formar uma nova palavra, pois 
em nossa língua não existem as palavras 
"entriste", nem "tristecer".



Atenção

Não devemos confundir derivação parassintética, em que o

acréscimo de sufixo e de prefixo é obrigatoriamente simultâneo, com

casos como os das palavras desvalorização e desigualdade. Nessas

palavras, os afixos são acoplados em sequência:

desvalorização provém de desvalorizar, que provém de valorizar, que

por sua vez provém de valor.

É impossível fazer o mesmo com palavras formadas por

parassíntese: não se pode dizer que expropriar provém de "propriar"

ou de "expróprio", pois tais palavras não existem.

Logo, expropriar provém diretamente de próprio, pelo acréscimo

concomitante de prefixo e sufixo.



Raiz...



Definição

É o elemento originário e irredutível em que se

concentra a significação das palavras, consideradas do

ângulo histórico. É a raiz que encerra o sentido geral,

comum às palavras da mesma família etimológica.

Observe o exemplo:

Raiz noc [Latim nocere = prejudicar] tem a significação

geral de causar dano, e a ela se prendem, pela origem

comum, as palavras nocivo, nocividade, inocente,

inocentar, inócuo etc.



• Obs.: uma raiz pode sofrer alterações. Veja o 
exemplo:

• at-o

• at-or

• at-ivo

• aç-ão

• ac-ionar

Observação



Observe o seguinte grupo de palavras:

• livr-o

• Livr-inho

• Livr-eiro

• Livr-eco

Você reparou que há um elemento comum nesse

grupo?

Radical



• Você reparou que o elemento livr serve de base para 
o significado? Esse elemento é chamado de radical (ou 
semantema).

• Radical: elemento básico e significativo das palavras, 
consideradas sob o aspecto gramatical e prático. É 
encontrado a partir do despojo dos elementos 
secundários (quando houver) da palavra.

• Por Exemplo:

cert-o
cert-eza
in-cert-eza

Observação



• Afixos são elementos secundários (geralmente sem vida autônoma)
que se agregam a um radical ou tema para formar palavras derivadas.
Sabemos que o acréscimo do morfema "-mente", por exemplo, cria
uma nova palavra a partir de "certo": certamente, advérbio de modo.

• De maneira semelhante, o acréscimo dos morfemas (unidades
mínimas de significação) "a-" e "-ar" à forma "cert-" cria o
verbo acertar. Observe que a- e -ar são morfemas capazes de operar
mudança de classe gramatical na palavra a que são anexados.
Quando são colocados antes do radical, como acontece com "a-", os
afixos recebem o nome de prefixos. Quando, como "-ar", surgem
depois do radical, os afixos são chamados de sufixos

Afixos



• Prefixo

• Radical

• Sufixo

• In at ivo

• Em pobr ecer

• Inter nacion al

Exemplos



Obrigada...


